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己持续抵达的中国大陆新移民，形成了一个新的移民潮，置

身在一个社会制度和生活环境全新的国家，新移民怎样才能

尽快地开展自己的生活，尽快地融入这个社会，这是每个新

移民都不能回避的问题。我也是大陆新移民的一员。从八七

年到美国俄亥俄州立大学做访问学者开始，在北美社会摸爬

滚打了十多年，悟出了一点生存和发展之道，供大家参考。

我认为，新移民在开展新生活之初，最需要解决的问题是转

变观念问题。其次是获得北美社会和工作经验问题，然后，

才是提高语言沟通能力。大陆新移民在中国大都受过高等教

育，只要在北美再加点工包装，找对了市场，肯定会有用武

之地。新移民存在观念问题是自然的，因为原来的传统观念

，社会制度和生活方式的影响。简单地说，老的思想观念多

，资本主义国家的思维，市场观念少。刚刚来有很大的文化

冲突和很大的包袱。大多数技术移民缺乏市场观念，价值观

念，从大陆来大多缺乏法制观念是新移民面临的主要问题。

没有市场观念就没有办法在北美很好地生存；没有价值观念

就没有办法和标准区别好与坏，没有办法在社会上与人打交

道，很难为人处事；没有法制观念就会害人害己。一个人没

有良好的心态，就不会有好的发展。第二，新移民对公司雇

人要求北美经验的问题很多人都不理解，所以大多数人不原

意，也没有去下工夫，我们刚刚来到加拿大时也一样。为什

么公司雇用新移民都很重视北美的经验？一个新移民问，我



刚来那里来的北美的经验？总要有个开始吧。是要有个开始

。但开始要自己想办法，不能依靠别人和公司。北美是一个

地地道道的商业社会，包括政府行为都很商业化，雇主为了

效益和自身的利益，公司的工作需要那些对业务熟练的技术

人员和劳动力，大多数公司或单位雇人时，需要就业人员能

够马上就能够承担任务和责任，能立刻产生经济效益。如果

在市场上能找到有经验的人，没有一个公司愿意和花时间去

训练一个新的。公司只在必要时或者没有办法的时候才培训

。人的技能和劳动力在北美是商品。新移民有知识，技术和

劳动力是潜力，相当于半成品或一个产品，但是没有经过北

美市场的检验，还不是商品。在北美很少有人愿意承担风险

去雇用一个没有经验的人。北美很多东西跟其他国家不一样

，没有北美经验或在国内外企工作的经验，公司派人花时间

和精力为你解释或训练，有时把你训练好了，你有北美经验

了，跳到别的地方去了，原来雇你的公司就惨了。很明显是

对公司是个浪费，谁都不愿意做赔本生意。获得北美经验的

机会要自己想方设法，是可以自己想办法解决的。很多人不

了解人才市场行情，不知道怎样给自己的熟练技术和劳动力

定价，不知道怎么给自己的劳动和服务定价等是缺乏价值观

念的一个表现。关于语言问题，新移民大多数存在这个问题

，特别是口语和听力。不能用英语交流，一个人单独跟加拿

大人在一起打工，当然不行，所以，大多数人一到加拿大就

上为新移民办的英语班学英语，很多人收获不大，加上现实

所迫，常常是不了了之。很多人英语好也未必能找到好工作

，大多数技术移民的英语阅读和理解是可以的，口语和听力

差一点，很多老外也是理解的，在有说国语的人的地方，或



是台湾和大陆人办的企业里工作，得到一点帮助，大陆移民

是完全没有问题的。现在有很多高科技的地方和跟高科技有

关的地方，比如大学，研究所和多伦多发达的银行业，到处

都有说国语的人。中国人在有条件的地方搞学问，科研和技

术可能是世界一流的，至少接近世界一流。很多大学和研究

机构的老板喜欢雇用中国人。另外，加拿大并不缺会说英语

的人。新移民的更大发展要靠自己的智慧，那就是靠做生意

和做生意的人或投资理财，这个问题需要大家发时间和精力

学习。大家应该知道：打工和找工作不是移民到国外的最终

目的，移民也要有人在国外办企业和学会一些自由和民主政

治，市场经济。中国移民团结起来，共同发展和寻求更大的

发展。新移民要注意自身的发展，从长计议，不要急于求成

。中国人在加拿大一定会有很大的发展，但必须克服一些不

好的传统观念和劣根性，向加拿大人和老移民学习一些好的

东西和习惯，扬长避短。加拿大有很多华人，特别是多伦多

可以作为中国人学习民主，法制和市场经济的理想环境，一

定很有意思（意义），这里有成功的必要条件。可以创造很

多的机会和更大的发展。移民怎么才能发展？绝大多数的人

为了财富奋斗终生而不可得，其主要原因在于虽然他们都曾

在各种学校中学习多年，却从未真正学习到关于金钱的知识

。其结果就是他们只知道为了钱而拼命工作，却从不去思索

如何让钱和自己身边的资源为他们工作。在北美靠上班打工

的人工作一辈子，百分之九十五的人不能靠工资获得经济上

的自由（家庭年收入在十万以上）。打工和做小生意只不过

是一个原始资本的积累。要在北美获得经济上自由的人几乎

都是靠做生意和投资。而做生意加拿大是世界上最好的地方



之一，根据经济学家情报协会最近发表的调查报告说在今後

五年全球最适於经商的地区排行榜上，加拿大名列第四，仅

次於荷兰、美国以及英国。所以，想做生意的人要利用这个

有利条件。有很多专业不对口的人士到加拿大后往往不知何

去何从，他们中一些人而毅然决然“弃书经商”是对的。在

这里新移民经商开始有两种，一是做家庭式小生意，二是做

中加贸易。熟悉北美以后，机会就会更多。加拿大地广人稀

，有很好的自然条件需要人去善于开发利用，大陆移民有资

金，有智慧、有技术、有专长，可以利用自身的人力和财力

资源去创造更多的财富。当然，做生意不是每个人都会和能

做的事，在北美最普遍的，也是最好的赚钱办法是投资。在

北美最发达的是金融行业，就是人们说的理财和用钱赚钱。

从九十年代初到九十年代末期，美国人的家庭投资在股票市

场的金融资产从15.9% 到40%。美国股票市场投资，最大的投

资者不是外国人（日本人，亚洲和欧洲人），外国人只投资

了一点六兆美圆，也不是私有和政府的退休养老基金加人寿

保险和其他保险公司的投资，只有四兆美元，最大的投资者

而是美国的家庭投资，投资了八个兆的美元在美国的股票市

场，大多数的资金都是由专业人员管理。在美国，投资使大

多数美国人获益，很多人富起来了，越来越多的美国人愿意

承担风险。世界金融市场，股票市场经常动荡，每次大乱的

时候，全世界自由国家都去找美国。象美圆，美国的政府债

券和道琼股票指数岿然不动，在资本主义发达的美国，加拿

大，资本永远最重要，最宝贵，如何运用是很有学问的。我

们大陆移民大多数都非常缺乏投资理财意识和知识，很多人

都不懂，也不想搞懂是限制自己在北美发展的致命的原因。



说投资，大多数的人要就是怕，要就是贪。贪的人买卖单个

股票，全部投资在高科技股票上，追求高回报，没有风险控

制，跟市场斗而碰得头破血流，应该吸取教训，用平常的心

理，正确对待和处理投资和理财，要多学习。我认为，美国

的强大主要是政治和金融体制的完善，以及人们普遍的意识

和参与。新移民要发展，首先要努力改变自己的观念，虚心

向当地人和老移民学习，而不是怀疑别人骗。到国外应该好

好学习一些国外先进的东西，如真正的民主和金融知识，向

美国和加拿大看齐，提高自己的竞争力。北美竞争非常激烈

，分工很细，每个人只能做自己最善强的才会具竞争力，新

移民需要花时间和精力去学习一些自己非常缺乏的而在北美

必要的知识。对于投资的专题，我也写了几篇关于我自己在

北美怎样投资的文章，例如《北美投资成功的奥妙》，《互

惠基金还是对冲基金？》供新移民参考。唐炜臻nbsp；
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